

5 - les espaces non bâtis

5.1 - Les espaces publics

Les espaces publics participent étroitement à l'image du bourg. Leur diversité, leurs usages et leur hiérarchie permettent un enrichissement permanent du cadre bâti.

5.1.1 - le réseau viaire

Le réseau viaire de Savigny, hérité d'une longue évolution, conjugue relief et usages et ouvre de nombreuses perspectives sur le paysage environnant.

La comparaison des plans de 1793, de 1829 et d'aujourd'hui met en évidence les permanences et les évolutions récentes de la trame.

- les permanences

Un certain nombre de ruelles et de sentiers ont conservé leur ancien tracé. Ils constituent majoritairement le réseau secondaire, animé par des ambiances diverses.

Les rues des Ecoles et de la Rivière empruntent le tracé d'un ancien bief qui alimentait les fossés de l'abbaye. Les sentiers du Ressay, de la Rivière et du Gappas sont empreints d'un caractère rural encore très marqué. L'usage est principalement dédié aux piétons.

Dans ces espaces étroits, les lisières jouent un rôle primordial : les murs encadrent et prolongent la surface minérale du sol, les haies champêtres, les jardins et vignes facilitent la transition entre le bourg et ses franges rurales.

Les rues Centrale, de la République, de la Paix, de la Poste, Saint-André, de la Tour, des Deux Maisons se caractérisent par un caractère villageois. L'espace est nettement plus dense, bordé par des alignements continus. Certaines de ces rues possèdent un caractère particulier, notamment les rues "commerçantes" (rue Saint-André¹ et rue de la Paix²).

- les modifications récentes

Deux secteurs ont subi d'importantes transformations :

- la rue Pierre Bost, prolongée par la route de Saint-Romain et d'Ancy, a été aménagée à partir de 1840³. Percée au cœur d'ilots anciens, elle traverse le bourg sur un axe nord-sud. Son gabarit, pensé pour la circulation, génère un espace relativement large, propice à l'implantation de commerces et de services. Sa création a, cependant, laissé quelques cicatrices encore repérables dans le tissu : espaces résiduels, bâti tronqué.

La nouvelle route de Sain Bel, qui continue cet axe, à la sortie du bourg, est agrémentée d'arbres et offre un beau cadrage sur les prairies des Etupes. L'ancien tracé a été déclassé pour une utilisation comme rue de desserte secondaire (actuelle rue des Rosiers).

- le réseau établi sur la berge du ruisseau a également subi des modifications notables. L'ancienne route qui longeait le Trésoncle est actuellement privée. Un petit giratoire⁴ occupe l'emplacement d'un ancien bâtiment, dessiné en 1829.

- un certain nombre d'anciennes rues ont disparu, en particulier aux alentours de l'église et des écoles et l'implantation du complexe sportif a brutalement interrompu le chemin de la Poterne⁵.

